
長浜市森林ディレクション審議会 (令和３年度第２回) 議事要点録 

 

〇日時：令和 3 年 11 月 16 日(火) 10：00～11：00 

〇場所：長浜市役所 1 階 多目的ルーム 4 

〇出席者：委員：8 名(敬称略) 

     会長：滋賀県立大学環境科学部環境建築デザイン学科教授：高田 豊文 

     委員：長浜市伊香森林組合森林整備課長：小谷 茂喜 

     委員：滋賀県湖北森林整備事務所林業振興係副主幹：北村 晶子 

     委員：小谷丁野町里山づくり委員会会長：中島 勘一 

     委員：ＬＬＰ木民代表：東 逸平 

     委員：滋賀県猟友会長浜支部長：内海 來 

     委員：公募市民：大塚 修 

     委員：公募市民：隅田 あおい 

     欠席：鳥居木材株式会社代表取締役：鳥居 憲治 

     欠席：山門水源の森を次の世代に引き継ぐ会理事：長澤由香里 

     市(事務局)：6 名 

     産業観光部：内藤正晴管理監 

     農林政策課：土田孝洋課長代理、中川奈々主事 

     森林田園整備課：今荘和則課長、横田茂隆課長代理、木口英之副参事 

 

 

〇内容 

 １．開会 

 ２．議事 

(１) 長浜市森づくり計画（長浜市森林整備計画）改定素案について 

 (事務局) 

  国において「森林・林業基本計画」が新たに策定され、「全国森林計画」が変更さ

れたことを受け、県計画の「湖北地域森林計画」が改訂されるため、本市の計画に

ついても、改定を行うことを説明する。 

  合わせて、前回の審議会で指摘のあった事項についても見直しを行った。 

 

 (委員) 

➢ 指標について、現状値が「－」になっているのはなぜか。現状値は把握する必

要があるのではないか。 

 (事務局) 

➢ 現状値はＨ30 時点での数値である。数値で表しにくい箇所もあるので、検討

する。 



 (委員) 

➢ 高性能林業機械保有台数について(P41)、毎年度 15 台以上維持することを目標

とするのであれば、老朽化した場合はすぐに新しい機械を購入するということ

か。 

 (事務局) 

➢ 現状の台数は市内の森林施業に必要な分としてこれまでに導入を支援してき

たもの。よって必要に応じて支援を行うこととなるが、その時点の状況をしっ

かり確認した上での判断となる。 

 (委員) 

➢ 欄外に※印で「保有・維持を目指す」等の記載をしていただきたい。 

（事務局） 

➢ 意見として承る。 

 

 (委員) 

➢ 竹生島のタブノキ林保全再生事業について、下草刈等の手入れは年に何回され

ているのか。タブノキの周囲にササ等がヤブ化している。順調な生育に向け、

年 2 回は下草刈を行ってほしい。 

 (事務局)  

➢ 現状回数は把握していない。所管課に伝える。 

 

 (委員) 

➢ 林業従事者育成推進事業について(P28) 、目標値が毎年度 3 人というのは、毎

年新たに 3 人を追加するという意味か。 

 (事務局) 

➢ 3 人維持するという意味。「在籍数 3 人」に修正する。 

  

 (委員) 

➢ 全体的に目標値は、単年度が適している場合と計画期間 15 年トータルでの数

値が適している場合がある。例えば、タブノキ林保全再生事業の植樹本数は植

樹する生徒数に関係するので単年度が適している。一方で、桜並木保全数は計

画期間中のトータルの本数が重要である。 

（事務局） 

➢ 評価時にトータルの数字もあると良いので、審議会での評価の際は累計も記載

する。 

 

（委員） 

➢ 基準の図（P21）はどこから引用したのか。基準 1.2.3 を満たせば、4 は満たさ

なくても良いのか。 



（事務局） 

➢ 国の資料から抜粋した。出典を記載する。 

（委員） 

➢ 植栽によらなければ適格な更新が困難な森林の所在について、森林の区域が

「－」となっている。調べていないのか、該当がないのか、「－」の意味を記載

いただきたい。 

（事務局） 

➢ 検討する。 

 

（委員） 

➢ 主伐時における伐採・搬出指針等について、国が示した指針を鵜呑みにしてい

るのか。滋賀県の意見は入ってるのか。 

（事務局） 

➢ 改定にあたって、県と相談している。 

（委員） 

➢ 例えば、集材路にヘアピンカーブをつけると山が壊れてしまう。ヘアピンカー

ブは集材路を車で走る前提。現在はスイッチバックを推進していると思ってい

るのだが、滋賀県の意見を確認してほしい。 

（事務局） 

➢ 滋賀県の意向も確認しながらすすめている。 

 

（委員） 

➢ 主伐時における伐採・搬出指針（P57）はどこからか抜粋した指針か。そうで

あれば、出典を記載いただきたい。 

（事務局） 

➢ 国からの通知文である。記載する。 

 

（委員） 

➢ 長浜市森づくり計画概要図（P75）はどこからか抜粋した図か。元データはあ

るのか。図を拡大して見られるようにしてはどうか。 

（事務局） 

➢ この図は今回新たに作り直したもので、湖北森林整備事務所の協力を得て作成

したもの。市の HP の画面上で見られるように検討する。 

 

 

３．閉会 


